

Schizotypie

Plus l'on se trouve loin sur l'axe schizotypique, plus l'on a de probabilité d'adhérer à des théories du complot, selon les études de ces dernières années. Trait de personnalité assez complexe, la schizotypie n'est pas nécessairement à placer dans le registre de la maladie mentale.

"Ce sont des gens qui vont avoir quelque chose qui ressemble à une pensée magique, décrit le psychologue Sebastian Dieguez. Dans la schizotypie, il y a une espèce de superstition, la

croyance que si on croit très fort en quelque chose, cela va arriver. On constate aussi une perméabilité entre le réel et l'imaginaire, avec aussi une tendance à vivre des expériences inhabituelles ou anormales: l'idée qu'on peut avoir des pouvoirs de télépathie ou de bouger les objets à distance... Encore une fois, ce n'est pas une maladie mentale, c'est assez répandu dans la population. Ce sont des gens qui sont un peu plus imaginatifs que d'autres."

Pensée téléologique

L'idée que "tout arrive pour une raison" résume la logique de la pensée téléologique, associée de façon fiable et robuste au complotisme. La conception téléologique connecte tous les éléments dispersés à une source unique et distante... Comme un croyant pourrait le faire avec Dieu.

"Si Dieu peut tout expliquer, alors une théorie du complot peut tout expliquer. On n'a pas besoin de prouver que Dieu existe, il suffit de postuler que Dieu a créé l'Univers, de même, on pourrait aussi postuler que des conspirateurs ont créé telle situation de toutes pièces, détaille Sebastian Dieguez. Dans mes recherches, j'ai trouvé qu'il y avait un lien très fort entre le créationnisme et le complotisme. Cela s'explique par le fait que la composante intégriste est commune aux extrêmes religieux et complotistes. Mais aussi le fait d'envisager des forces occultes. Quand vous imaginez un dieu tout-puissant ou des démons qui agissent dans l'ombre ou le pouvoir maléfisant de Satan, vous n'êtes pas loin de certaines formes de complotismes contemporains qui envisagent Bill Gates comme le mal absolu ou les Juifs comme une sorte de société secrète qui tire les ficelles. Sans oublier les théories du complot des réseaux satanistes."

Pensée intuitive

La pensée intuitive est un des résultats les plus solides issus des études sur les "corrélats" du complotisme. "Dans la manière d'envisager le monde, les psychologues mettent en opposition la pensée intuitive et la pensée analytique, explique Sebastian Dieguez. La version intuitive est plutôt basée sur le ressenti personnel. Une chose va vous sembler vraie, intéressante ou valable si cela active en vous des sensations positives. Et l'impression de comprendre signifiera pour vous que vous avez compris. Alors que la pensée analytique est basée sur l'objectivité des faits. Par un effort mental, on passe outre l'intuition par la réflexion rationnelle. La plupart des gens utilisent les deux. Mais plus vous utilisez et valorisez la pensée intuitive, plus vous avez des chances d'être complotiste. La pensée intuitive est très utilisée par les complotistes mais aussi valorisée: il y a une valorisation rhétorique de la 'pensée par soi-même', de faire 'ses propres recherches'." Ces toutes dernières années, les théories du complot ont évolué: il n'y a plus vraiment de "théorie", contrairement au complotisme sur le 11 septembre ou sur l'assassinat du président Kennedy. "Aujourd'hui, les complotistes ont compris qu'ils pouvaient se passer de ce registre argumentatif, quasi scientifique. Une fois qu'on a admis que le complot existe, il est amené à rester secret et tout est permis. On en vient à des choses absurdes, comme des réseaux pédosatanistes qui boivent le sang des enfants grâce à la 5G, etc. Rien de cela n'est soutenu par quoi que ce soit. Le complotisme est en roue libre, à chaque jour son nouveau truc. On est passé du confinement, aux masques, puis aux vaccins... Dans le complotisme contemporain, opportuniste, tout est bon pour exploiter n'importe quelle matière dans un but contestataire."

Besoin d'unicité

Le complotisme est également associé à une facette psychologique appelée "besoin d'unicité", c'est-à-dire le besoin subjectif de se distinguer. "Le besoin de se distinguer de la masse, au sein d'une petite société de gens éveillés, le plaisir de découvrir des choses cachées capitales pour l'humanité, une sensation d'être important, c'est central. Pour moi, si vous n'avez pas ce besoin, vous avez peu de chances d'être complotiste", résume Sebastian Dieguez.

Ce besoin de se sentir unique est cependant très humain. "Mais la plupart des gens arrivent à trouver cela par d'autres moyens: art, sport, famille, job... Le complotisme est souvent fort basé sur un ressentiment. Quand vous avez l'impression de ne pas être traité à votre juste mesure, vous vous tournez vers des savoirs alternatifs et vous avez l'impression d'être quelqu'un d'important. Ce n'est pas très glorieux; le portrait du complotiste est assez sombre. Mais cette nécessité de se distinguer dans un monde devenu très complexe, très uniforme, je crois que cela participe beaucoup du succès du complotisme."

EN BREF

Science

Des cellules-souches pour imiter des embryons

Des chercheurs de la KU Leuven, de l'Université de Nantes et du Vienna Biocenter sont parvenus à imiter des embryons humains à un stade très précoce de développement à partir de cellules-souches. Cette avancée scientifique rend l'étude de l'étape de la grossesse où l'embryon pénètre dans la muqueuse de l'utérus beaucoup plus facile et éthique, ouvrant la voie à une amélioration de la fécondation in vitro. (Belga)

Espace

Nasa: trois contrats pour des stations spatiales privées

Anticipant la future mise à la retraite de la Station spatiale internationale, la Nasa a annoncé jeudi avoir signé des contrats avec trois compagnies pour les aider à développer des stations spatiales privées. Blue Origin, Nanoracks et Northrop Grumman se verront attribuer 130, 160 et 125,6 millions de dollars. Un pas de plus vers la commercialisation de l'espace. (Belga)

Belgique

La Chambre appelle à reconnaître le crime d'écocide

La Chambre a adopté jeudi une proposition de résolution d'Écolo-Groen visant à reconnaître le crime d'écocide dans le droit pénal international. Par cette résolution, la Chambre formule trois demandes au gouvernement. Elle demande d'"initier un nouveau traité international des pays les plus volontaristes (dit 'coalition of the willing') pour poursuivre et réprimer l'écocide au niveau international", de "déposer un amendement au Statut de Rome de la Cour pénale internationale de La Haye afin d'y inclure le nouveau crime d'écocide" (au même titre que les crimes contre l'humanité), et "de faire rapport au Parlement de l'avis qui sera rendu par les experts pour inclure le crime d'écocide dans le Code pénal belge". (Belga)



SHUTTERSTOCK